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R Presidente de las Ues. públicas 
tradicionales señala que este 
tema tendría que abordarse 
con las nuevas autoridades.

País

“Asegurar gratuidad para 
los más vulnerables y en 
carreras técnicas debiera 
ser el primer paso”

Ignacio Sánchez 
Rector U. Católica de Chile:

R Esta semana inició su quinto 
año al mando de la UC. Dice 
que Nicolás Eyzaguirre es 
“capaz” y con trayectoria.

Javiera Herrera 
 
No fue el inicio de año que Igna-
cio Sánchez hubiese querido: la 
bienvenida a los alumnos a la UC, 
el pasado lunes, estuvo marcada 
por el recuerdo de los dos estu-
diantes de Ingeniería que fallecie-
ron en Colombia. Ese día, el rec-
tor asistió a una misa que hubo en 
el Campus San Joaquín y asegu-
ra que “hay un gran dolor en la 
universidad”. 

Ese hecho marcaría los días si-
guientes del plantel, el que,  
por otra parte, entra al quinto 
año bajo la dirección del pediatra 
y se apronta a discutir temas  
de sustentabilidad, ética profe-
sional y nuevas metodologías  
docentes. A esos temas se suma el 
de la inclusión, que ha sido uno de 
los principales desafíos de la U. 
Católica.  

También hay temas país, como 
el financiamiento de la enseñan-
za superior, que se discutirá cuan-
do parta el nuevo gobierno y que 
podría aplicarse a la UC en un 
mediano plazo. Sánchez será par-
te de este debate al ser uno de los 
directivos que permanece en el 
Consejo de Rectores, mientras 
que otras instituciones, como la U. 
de Chile, U. de Santiago y U. de 
Concepción, renovarán a sus re-
presentantes. 
Uno de los primeros puntos  
que deberán abordar los recto-
res con las nuevas autoridades es 
la gratuidad en la educación su-
perior. A su juicio, ¿cuál debie-
ra ser el punto de partida de esta 
medida? 
Me parece que por costo, apoyo, 
desarrollo e impacto, la educa-
ción técnica profesional debe ser 
la que primero aborde ese tema. 
Hoy tenemos una educación téc-
nica que posee un sistema bastan-
te parcial de becas y, a pesar de 
que se han dado pasos, todavía te-
nemos un apoyo menor al que 
reciben los estudiantes de las uni-

versidades, y eso es paradójico, 
porque las carreras incluyen a es-
tudiantes más vulnerables, son 
más cortas y, en general, bastan-
te más económicas. Por lo tanto, 
asegurar un beneficio de gratui-
dad para los más vulnerables y en 
carreras técnicas, me parece que 
debiera ser el primer paso. 
¿Cuál debiera ser el segundo 
paso? 
Las universidades regionales, par-
tiendo por las del Consejo de Rec-
tores. Y por qué: tenemos serios 
problemas para mantener a los 
estudiantes, particularmente a 
los más capacitados, en los esta-
blecimientos de regiones. Hay 
una tendencia a venir a las insti-
tuciones de las grandes capitales 
y en las universidades de zonas 
extremas hemos visto caídas de 
matrículas muy importantes en 
carreras muy sensibles, como Pe-
dagogía (...). Además, trasladar a 
un estudiante a las ciudades tie-
ne costos no sólo de matrícula, 
también de alojamiento, alimen-
tación, lo que puede ser un gasto 
extremadamente alto para mu-
chas familias.  
¿Las universidades de regiones 
que menciona serían solamente 
las estatales o podría ser cual-
quiera del Consejo de Rectores? 
Del consejo, sean estatales o no, 
pero tenemos que ver cuáles son 
los objetivos que se ha trazado el 
futuro ministro como para ir 
abordando el tema de gratuidad 
(...). Me parece que (la puesta en 
marcha) debe ser paulatina, no 
solo por el tema de costo, sino 
por cómo se implementa, y creo 
que debe tener una mirada muy 
cercana al gran tema de la calidad. 
Y esta (...) tiene que ver con los 
programas docentes, de innova-
ción en docencia, con las tasas de 
titulación, períodos de tiempo 
para lograr la titulación y los re-
mediales que implementamos 
para los estudiantes más vulnera-
bles que entran a universidades de 

mayor exigencia. 
¿Por qué tiene que estar ligado 
el tema de gratuidad al de  
calidad?  
En las universidades existe una 
gran variedad, desde algunas de 
reconocimiento y calidad interna-
cional, hasta otras que no cum-
plen con los estándares mínimos 
para desarrollar programas aca-
démicos. Creo que avanzar en 
esta área es prioritario, ya que 
significa asumir con responsabi-
lidad la educación superior de 
miles de jóvenes que confían  
-ellos y sus familias- en nosotros. 
La confianza se deposita en que 
podrán realizar un proceso edu-
cativo transformador, de gran al-
tura, que los capacite para su vida 
laboral (...) que los prepare para 
ser agentes de cambio en una so-
ciedad globalizada. Estoy con-
vencido de que avanzar en calidad 
es un compromiso ético que tene-
mos como sociedad y, en particu-
lar, como comunidades académi-
cas en las que la sociedad ha de-
positado su confianza. 

¿Qué consecuencias habría si  
no se aborda? ¿Podría haber  
una fuga de alumnos de esos 
planteles a otros que no sean 
gratuitos, pero demuestren ma-
yor calidad? 
La experiencia internacional y 
nacional demuestra, desde hace 
muchos años, que las familias y 
los estudiantes valoran de mane-
ra especial la calidad de la educa-
ción que reciben. De esta mane-
ra, las instituciones que tengan 
una mayor calidad académica 
siempre van a atraer y contar con 
los mejores alumnos (...). Así, si los 
cambios en el financiamiento uni-
versitario afectan la calidad, se 
va a producir o incrementar la 
inequidad, ya que la elección de 
las universidades quedará dispo-
nible solo para los grupos de es-
tudiantes que tengan los medios 
económicos para pagar. Eso es 
injusto y contrario a las políticas 
de inclusión, integración, con ca-
lidad y exigencia académica en 
que hemos estado abocados a de-
sarrollar e implementar.  

CALIDAD 

“Si los cambios en el 
financiamiento afectan la 
calidad, se va a producir o 
incrementar la inequidad”.

UNIVERSIDADES REGIONALES 

“Tenemos serios problemas 
para mantener a los 
estudiantes, 
particularmente a los más 
capacitados, en 
universidades de regiones”.

COMPROMISO 

“Estoy convencido de que 
avanzar en calidad es un 
compromiso ético que tene-
mos como sociedad”.

NUEVA AUTORIDAD 

“Desde que supimos el 
nombramiento de Nicolás 
Eyzaguirre, nos pareció una 
persona capaz”.

SUSTENTABILIDAD EN LA UC 

“Las Ues. son los lugares en 
donde los avances en cómo 
se percibe el 
medioambiente podemos 
trabajarlos y después 
extrapolarlos a la sociedad”.

EVALUACION DE LA GESTION 

“Considerando todos los 
cambios que se han 
producido, creo que hemos 
podido seguir el proyecto de 
desarrollo”.




